



RAPPORT MORAL 2022

Chers adhérents, Personnes accueillies au *Temps du Regard*,
Familles, Amis, Membres du personnel et Administrateurs, et partenaires,

Comme chaque année, nous nous retrouvons en juin pour tenir l'assemblée générale de notre association et ce rendez-vous est l'occasion de faire le point sur l'année passée mais aussi de regarder devant nous :

- le futur proche qu'est cette année 2023,
- un horizon plus lointain : les 3/5 ans à venir.

L'année 2022 a été l'année qui a fait suite à deux ans de restriction, de réorganisation et de sécurisation accrue des personnes du fait de la crise sanitaire. Nous avons réussi à passer ce cap en protégeant chacun tout en continuant à proposer un accueil de qualité grâce aux équipes mobilisées, que je remercie à nouveau. On peut dire que nous avons pu reprendre en janvier 2022 nos activités "presque comme avant".

Nous avons accompagné cette année **78 personnes en accueils de jour et 19 en hébergement**.

Nous avons démarré l'année avec un grand projet collectif, celui d'actualiser notre projet associatif.

Actualiser notre Projet Associatif

Une grande soirée solidarité fin 2021 a lancé ce projet de réécriture. Elle nous a amené à réfléchir et nous questionner collectivement sur :

- ce qui constitue l'ADN du Temps du Regard,
- ce que nous voulons voir perdurer,
- ce que nous voulons voir évoluer.

La commission "Projets et Perspectives" composée d'administrateurs Margaret Longuèvre, Catherine Meunier, Vice-Présidente, Emmanuel Bouju, du psychologue Marc Desrues et Marie Maudieu s'est ensuite portée garante du pilotage de sa réécriture.

Je dois dire que nous avons gardé 90% de l'ossature du précédent projet, tant il reste actuel et en phase avec ce que, depuis toujours, nous souhaitons proposer d'innovant et de cohérent pour les besoins des personnes que nous accueillons.

Ensemble vivons avec nos différences

Nous sommes fiers de vous le proposer ce jour. Le Conseil d'administration a procédé à son adoption et nous vous y avons donné accès via notre site internet. Ce sera notre nouvelle feuille de route pour les 5 prochaines années. Les équipes s'en inspireront pour l'écriture de leurs projets de service. Les hébergements ont finalisé le leur, fin 2022 avec le soutien d'Anne Sophie Lambert en formation Direction à l'EHESP. Celui des accueils de jour sera finalisé en décembre 2023 avec le soutien d'une formatrice extérieure afin de garantir l'écriture d'un projet partagé par tous et en phase avec les évolutions du secteur et de ses besoins.

Le Conseil de la Vie Sociale

Au sein de l'association, nous avons une instance qui réunit familles, personnes accueillies, salariés et direction pour débattre, échanger et construire des solutions et réponses aux demandes des personnes. Les actions portées par le CVS ont encore été cette année très nombreuses.

Le CVS a réaffirmé pour 2023 la nécessité de rendre plus accessible l'information et en faciliter la lecture pour tous. Une sensibilisation à la méthode FALC (Facile à Lire et à Comprendre) sera engagée courant 2023 par de la formation et des rencontres entre pairs.

Vie Associative

2022 est aussi une année sous le signe des retrouvailles, de la fête et des rencontres !

Nous avons accueilli Mme Billard, Vice-présidente des solidarités au Département d'Ille-et-Vilaine accompagnée de Mr Le Guen, notre interlocuteur au niveau des services départementaux.

L'occasion de leur faire découvrir la Cour aux Bretons et les Acanthes à Pacé. Une visite qui nous permet de renforcer nos liens avec le Département et d'illustrer les modalités de l'accompagnement offert par les professionnels.

Puis nous avons organisé en septembre une grande Fête au parc du Thabor. Près de 180 personnes sont venues saluer la première floraison de notre rosier dans les jardins du parc en présence de son créateur Mr Adam. Une belle manifestation portée par un collectif de bénévoles enthousiastes et mobilisés autant que les équipes et les personnes accompagnées. Nous avons profité de temps festifs, d'un repas d'un food truck, et de nombreuses représentations des travaux artistiques des personnes accueillies.

Je remercie les services de la Ville de Rennes de nous avoir permis cet événement.

Les commissions associatives

Cette vie associative est portée par le dynamisme de la commission animation dont je remercie tous les membres et son nouveau pilote, Pascal Louis. Je n'oublie, non plus, la cinquantaine de bénévoles sans qui les événements que nous organisons tout au long de l'année ne pourraient avoir lieu. Au-delà de cet aspect, il faut souligner que le Temps du Regard est soutenu par 142 adhérents, près de deux cents donateurs particuliers, des fondations et des entreprises mécènes, qui nous aident à faire vivre les projets des services.

La vie des services

En 2022, les services ont retrouvé leur activité et ont continué de se préparer au développement de l'association. Je pense bien sûr aux projets d'Acigné, après l'ouverture du Temps de Vivre et de la Maison de Voisinage, la construction prochaine du foyer du BOTREL viendra doubler notre capacité d'hébergement. De 19 résidents nous passerons à 35 personnes bénéficiant d'un « chez soi » adapté, soit 16 studios supplémentaires à Acigné.

L'hébergement temporaire

Nous accompagnons les projets des personnes qui souhaitent obtenir un logement au sein de l'association. Pour ce faire, nous mettons à disposition notre hébergement temporaire pour travailler les projets d'habitat de chacun. Le Champ du Botrel bénéficiera d'un second studio de ce type. Cette année nous avons permis à 10 personnes accueillies de venir fréquenter les lieux. Ce qui représente 286 jours d'accueil à l'année.

Vous l'aurez compris l'association Le Temps du Regard souhaite rester à l'écoute, agile et réactif et continuer de développer des réponses adaptées aux demandes des personnes. Elle souhaite surtout construire ces réponses et les partager avec le territoire sur lequel elle rayonne.

Développer les partenariats

Nous renforçons nos partenariats avec les habitants et les institutions publiques et privées locales :

- Les familles, incontournables : un travail de réflexion a été particulièrement conduit en 2022 dans le cadre de la réécriture du projet de service des hébergements pour améliorer notre travail commun et nos responsabilités respectives dans l'accompagnement de leurs proches.
- Les particuliers : ce sont vos voisins. Vous les rencontrez quand vous allez au marché ou faire vos courses, quand ils participent aux fêtes des voisins que vous organisez, quand ils vous accompagnent dans certaines activités ou quand vous participez aux leurs.
- Les associations : elles sont nombreuses et variées : les compagnies « Terres des Arts » et « Ladhaina », les concerts de midi, les maisons de quartier, autour des jardins partagés d'Acigné et Montgermont, les Mains Vertes, Courant Alternatif...
- Les institutions sociales et médico-sociales : au sens large, toutes les associations qui composent le GRAAL 35 et plus spécifiquement les ESAT de la Mabilais, l'ensemble des IME du territoire Rennais, le CHGR, la FIHP (filiale intersectorielle de l'hospitalisation prolongée), ...
- Les différentes institutions sur le territoire auxquelles nous faisons appel : Le musée des Beaux-Arts, le FRAC, la Criée, les piscines, les salles de sport, un club équestre, Handistar...
- Les communes : vous êtes Rennais, Pacéens, Montgermontais, Acignolais. Nous en avons de nombreux témoignages comme les fêtes de voisins réalisés au sein des foyers, la Fête de la Patate sur le jardin du Botrel qui réunit les proches voisins le temps d'un grand pique-nique...Je profite de remercier la Mairie d'Acigné qui nous accueille désormais sur le terrain du BOTREL et qui soutient fortement notre projet depuis le début avec enthousiasme.

Au-delà des activités et des domiciles que vous partagez entre vous, ce sont les activités et la vie de ces communes que vous partagez. Nous ne pouvons que nous en réjouir car cela est au fondement de notre projet associatif.

Projet Architecture

2022 marque également une actualité très forte en matière de projet architecturaux :

- Le déménagement du siège qui devrait intervenir fin 2023 - début 2024 dans les locaux de la Mairie de Trégain, à quelques pas du site actuel. Le projet est lancé avec la Ville et nous permet d'y voir plus clair depuis quelques jours. Nous pourrions communiquer prochainement aux équipes et aux personnes accueillies les propositions qui nous seront faites en matière de plans.
- Les travaux de l'accueil de jour et de la maison de voisinage se sont achevés en mars 2023 après une année de travaux. Cela nous permet aujourd'hui de vous recevoir tous avec grand plaisir dans ces nouveaux locaux. Le Temps du Regard est propriétaire de la Maison de Voisinage et c'est une première pour l'association qui jusqu'à présent a toujours été locataire des espaces occupés.
- Désormais tous les regards se portent sur l'ouverture du foyer de vie qui devrait intervenir 2^{ème} semestre 2025. Le permis de construire a été déposé en avril 2022 et le début de la construction devrait commencer en septembre prochain sur le terrain qui se trouve juste derrière vous.

Recherche de Fonds

Pour vous dire un mot de son évolution, nous avons bâti notre stratégie depuis 4 ans autour de 3 axes de soutien : les particuliers, les fondations et les entreprises du territoire. Je vous rappelle que nous avons signé une convention avec le Département qui nous engage à trouver un tiers du financement de ce foyer de vie sur nos fonds privés. Ce montage pensé par l'ancienne équipe d'administrateurs nécessite une stratégie financière solide et un engagement de tous les instants.

Aujourd'hui, 19 entreprises nous soutiennent. Bientôt une vingtième, Acignolaise qui plus est, qui vient de nous donner son accord. Nous recherchons d'ici 2025 encore une quinzaine de PME de notre territoire Brétilien. Ces entreprises nous accompagnent sur plusieurs années et pour des montants allant de 3000 à 15 000 euros.

Nouveau Logo

Comme vous l'avez vu sur la diapo de présentation, Le Temps du Regard a choisi de réactualiser son logo cette année pour dynamiser son activité et la rendre plus visible. Une nouvelle étape pour l'association qui n'a de cesse de se renouveler que pour offrir aux personnes de nouvelles solutions d'accueil les plus adaptées possibles. Nous vous en parlerons tout à l'heure notamment dans le compte-rendu en vidéo du CVS.

Eric CHEREL, Président Le Temps du Regard.

